



UNIVERSIDAD

## ACTUALIDAD

## MEMORIA HISTÓRICA

## RED EMPRENDIA

## MANUAL DE BUENAS PRÁCTICAS

### Los campus, la nueva 'fábrica' empresarial

El programa Hospedaje para empresas y profesionales, que facilitará la internacionalización de empresas creadas en el seno de las universidades de Red Emprendia, destaca entre las iniciativas a desarrollar en 2011 por esta red de incubadoras universitarias de la que forman parte quince de las más prestigiosas Universidades del espacio iberoamericano, junto con Banco Santander y la red Universia.

Se trata de una de las actividades a desarrollar por esta red para lograr los objetivos que se ha planteado con *Horizonte 2015*, un documento aprobado por la Junta Directiva y la Asamblea General de Red Emprendia, en una reciente reunión.

El programa *Hospedaje para empresas y profesionales Red Emprendia* tiene como objetivo ayudar al intercambio de modelos, experiencias y mejores prácticas entre los técnicos y académicos de las universidades de la red, y facilitar la apertura a otros mercados de las empresas alojadas en incubadoras, aceleradoras y parques de Red Emprendia. Para lograrlo, sus participantes podrán beneficiarse de los servicios e instalaciones de la red, en general, en otro país (presentes en incubadoras, parques, etc.). En 2011, podrán beneficiarse de esta iniciativa entre 6 y 12 empresas y expertos.

En la reunión también se presentó el libro *Emprender con éxito desde las universidades: algunos instrumentos y buenas prácticas*. En él se recogen algunas de las iniciativas más relevantes en este ámbito entre las llevadas a cabo por las universidades de la red. Entre ellas, el Ciade de la Autónoma de Madrid y Uniemprende, de Santiago de Compostela, que pueden resultar útiles para otras instituciones.

## FE DE ERRATAS

El máster Gestión de la Industria Cinematográfica atribuido la semana pasada a la Universidad Rey Juan Carlos se imparte en la Universidad Carlos III de Madrid.



Alumnos de la UPV participan en la exhumación de un cadáver en el Cementerio de Agreda (Burgos). / F. ETXEBERRIA

## LECCIONES DESENTERRADAS. Alumnas del País Vasco relatan su experiencia en la excavación de fosas de la Guerra Civil

## KORO LÁZARO

Apresuradas y maltrechas paladas de tierra cubrieron los fusilados cuerpos, aún calientes, de Luis y Gregorio Torres, Marcelino Navarro y Feliciano Lapuente. Para entonces, octubre de 1936, Enara, Ana y las her-

durante el pasado puente del Pilar, las jóvenes participaron en las tareas de exhumación de fosas comunes de la Guerra Civil en el Cementerio de Agreda (Soria). Un trabajo realizado, a petición de las familias de las víctimas, por profesionales de

«Me apunté porque me muy parecía interesante, diferente a las clases», cuenta Enara Echeverría estudiante de quinto de Medicina. A sus veintipocos años, y como el resto de sus compañeras, reconoce que sus conocimientos en la materia

rar a sus seres queridos. Es algo que impresiona», suspira.

«La postura de los cuerpos, sus objetos personales... te dan mucha información sobre cómo les mataron, si tenían las manos atadas, su sexo o edad. Son detalles que te enseñan a leer los profesionales con los que trabajas», resume a la gallega la estudiante Séneca de la UPV Ana Carballeira.

Pero no solamente se adquieren conocimientos, sino también valiosas vivencias. «La parte humana del trabajo te envuelve. Eso es algo que no aparece en el currículum universitario, pero es una parte emocionante que no hay que dejar pasar la oportunidad de vivir», les ha reiterado el propio Francisco Etxeberria a sus estudiantes. «Estás en contacto con familias que han estado mucho tiempo calladas, guardando su dolor y se remueven muchas emociones», concluye López.

«La parte humana del trabajo te envuelve. No aparece en el currículum, pero resulta emocionante», afirma Francisco Etxeberria, el profesor que dirige el proyecto

manas Irene y Amaia ni siquiera habían nacido.

Sin intuirse, más de 70 años después, sus historias vitales se unían cuando las manos de estas cuatro estudiantes de Medicina de la Universidad del País Vasco (UPV), sobrevolaban limpiando cuidadosamente de tierra y de olvido los restos óseos de los cuatro hombres.

la Sociedad de Ciencias Aranzadi y bajo la dirección de Francisco Etxeberria, profesor de Medicina Legal y Forense de la UPV. Etxeberria ha colaborado en la gran parte de exhumaciones de fosas realizadas en esta última década y ha dado la oportunidad a muchos de sus alumnos de hacer prácticas sobre el terreno.

eran «limitados». «Aquí hemos aprendido lo que no aparece en los libros y no se ha contado por miedo», añade.

Irene López aporta más detalles sobre esta toma de contacto con la Historia de carne y hueso. «Nos alojamos en casa de uno de los familiares, que estaban muy nerviosos. Llevaban toda la vida esperando recupe-

## ABIERTOS A LA UNIVERSIDAD, ABIERTOS HACIA EL FUTURO

• Más de 700 Convenios de colaboración en Latinoamérica, EEUU y Europa.

- Becas y ayudas a estudiantes y profesores.
- Cátedras, investigación y desarrollo tecnológico.
- Tarjeta Universitaria Inteligente.

• **Universia.net**: la mayor red de universidades del mundo.

• **Cervantesvirtual.com**: la biblioteca en Internet de las culturas hispánicas.

**Santander**  
EL VALOR DE LAS IDEAS

santander.com

Santander Universidades  
Comprometidos con la educación